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Дмитрий Азаров провел встречу с руководством российской 
строительной компании, которая в числе других предложила для 
рассмотрения свой инвестиционный проект по развитию стрелки 
рек Самары и Волги. Это уже не первая концепция по реновации 
данной территории, которая представлена губернатору.



2 №227 (7538) • ВТОРНИК 17 ОКТЯБРЯ 2023 • Самарская газета

Повестка дня

ПЕРСПЕКТИВА

ОСОБОЕ МЕСТО

ДАТА

Российской академии образования - 80 лет

Научная поддержка

Дмитрию Азарову представили новую концепцию 
развития территории стрелки рек Самары и Волги

Глеб Богданов

Президент России Владимир 
Путин выступил с видеообраще-
нием по случаю 80-летия Россий-
ской академии образования.

- Восемь десятилетий она по 
праву является главным центром 
развития педагогических наук, и 
вся ее деятельность неразрывно 
связана с историей нашей страны, 
- отметил глава государства.

Он напомнил, что академия бы-
ла учреждена в октябре 1943-го: 
только что завершилась героиче-
ская битва за Донбасс, нацистов 
все дальше гнали на запад. Вся 
страна, весь народ верили в победу 
и уже тогда думали о том, как стро-
ить мирную жизнь, восстанавли-
вать заводы, фабрики, города и по-
селки.

- В этих условиях перед новой 
академией была поставлена стра-
тегическая задача - осуществить 
настоящий научный прорыв в сфе-
ре образования, а значит, и в раз-
витии всей страны. Для этого кон-
солидировать лучший отечествен-
ный опыт, традиции русской шко-
лы и самые новаторские подходы, 
обеспечить подготовку учителей, 
наставников, формирование пере-
довых образовательных программ 
и методик, - сказал президент.

Он подчеркнул: в том, что в на-
шей стране была создана одна из 
самых сильных в мире образова-

тельных систем, безусловно, есть 
и огромный вклад академии. В ре-
ализации масштабных проектов, 
которые двигали нашу страну впе-
ред во второй половине ХХ века, 
огромная заслуга преподавателей 
школ и вузов. Именно они воспи-
тали, вырастили поколения твор-
цов, созидателей, тружеников.

- Все эти достижения были ос-
нованы на прочном фундаменте, 
богатейшем наследии многих вы-
дающихся ученых и педагогов. В 
их числе Константин Дмитриевич 
Ушинский, 200-летие со дня рож-
дения которого мы отмечаем в те-
кущем году. Он говорил: «Вся шко-
ла, вся педагогика - это прежде все-

го учитель», - отметил Путин. - И 
сейчас, на современном этапе, мы 
ждем от Российской академии об-
разования весомой научной под-
держки учительского труда. Важ-
но, чтобы исследования в обла-
сти педагогических наук имели 
по-настоящему комплексный, си-
стемный, междисциплинарный 
характер. В них должны участво-
вать специалисты из самых раз-
ных областей знаний.

Глава государства обозначил 
направления дальнейшей работы.

- Нужно стремиться эффектив-
нее использовать потенциал но-
вых технологий для улучшения ка-
чества образования и подготов-

ки педагогов. В сотрудничестве с 
«Сириусом», другими передовы-
ми образовательными центрами 
продолжить формирование уни-
кальных педагогических методик 
раскрытия талантов детей. И, бе- 
зусловно, важно сохранять, разви-
вать лучшие гуманистические тра-
диции отечественной педагогики. 
Ведь наша школа не только учи-
ла, но и просвещала, воспитывала, 
стремилась к тому, чтобы человек 
обрел прочную ценностную опору 
в жизни, состоялся как личность, 
знал историю и культуру своего 
народа, искренне любил Родину, - 
сказал президент.

Он обратил внимание на сим-
воличность: юбилей академии от-
мечается в Год педагога и настав-
ника. 

- Его проведение - знак особо-
го внимания государства к вопро-
сам образования и воспитания 
подрастающего поколения, что-
бы каждый ребенок в нашей стра-
не выучился, состоялся в жизни. 
Уверен, что в решение важнейших 
для страны, для всего нашего об-
щества задач, в укрепление нашей 
суверенной системы образования 
вы и дальше будете вносить свой 

весомый вклад, - заявил глава го-
сударства и пожелал дальнейших 
успехов на благородном и достой-
ном пути.

Приветствие президента по-
лучили участники, организаторы 
и гости международного форума 
«История для будущего. Россия и 
Беларусь».

- Испокон веков наши народы 
связывают братская дружба, еди-
ные культурные и духовные цен-
ности, взаимная поддержка и не-
изменная солидарность в самые 
трудные времена, - констатиро-
вал Путин. - Мы всегда будем гор-
диться славными, героическими 
страницами общей истории, пом-
нить о подвиге советских воинов, 
сокрушивших нацизм, подарив-
ших человечеству радость мирной 
жизни.

По словам президента, сегод-
ня, в условиях беспрецедентно-
го внешнего давления, исключи-
тельно важно укреплять Союзное 
государство, многогранные связи, 
личные, человеческие контакты, 
сохранять для будущих поколений 
правду о Второй мировой войне и 
ее героях, твердо противостоять 
всем попыткам фальсификации 
исторических фактов.

Глава государства выразил уве-
ренность в том, что форум будет 
способствовать развитию гума-
нитарного сотрудничества, реали-
зации значимых патриотических, 
просветительских инициатив.

Стас Кириллов

Губернатор Дмитрий Азаров 
провел встречу с руководством 
крупной российской строитель-
ной компании, которая в числе 
других предложила для рассмо-
трения свой масштабный инве-
стиционный проект по развитию 
стрелки рек Самары и Волги в об-
ластной столице. Это уже не пер-
вая концепция по реновации дан-
ной территории, которая была 
представлена руководителю реги-
она.

- В историческом центре - серд-
це Самары - много работы. Пре-
красно это понимаю. Да, многое 
сделано, но еще больше предсто-
ит, - подчеркнул Азаров.

Генеральный директор компа-
нии отметил, что стрелка рек, со-
гласно проекту, может стать изю-
минкой Самары и области, новым 
общественным и деловым цен-
тром, точкой притяжения жите-
лей и гостей региона. При разра-
ботке концепции и мастер-плана 
развития территории специали-
сты учитывали все аспекты: исто-
рические, архитектурные, про-
мышленные, ландшафтные, при-
родные. Изучался соответствую-
щий опыт крупных городов Рос-
сии и других стран.

- Мы рассматривали эту терри-
торию как уникальную, создавая 
новый и неповторимый облик го-
родской среды и предусматривая 
коммерческую успешность про-
екта, - поделились во время об-

суждения представители компа-
нии.

- У Самары есть несколько цен-
тров. И в этом ее особенность. 
Есть географический, админи-
стративный, исторический цен-
тры. И стрелка рек тоже является 
частью города. Прошу все это учи-
тывать в концепции, - сказал гу-
бернатор.

Архитекторы, в частности, 
предложили сочетать жилые 
кварталы малой и средней этаж-
ности поблизости у воды с много-
численными зонами отдыха, до-
ступными для всех горожан и ту-
ристов. Проектировщики предус-
мотрели бизнес-центры, коммер-

ческие, культурные, спортивные 
объекты, социальную инфра-
структуру, арт-пространства. 

Предполагается и портовая га-
вань. Азаров напомнил, что у мно-
гих самарцев есть свои плавсред-
ства: 

- По количеству маломерных 
судов Самара находится на вто-
ром месте в России, уступая толь-
ко Санкт-Петербургу.

- В Самаре и области уникаль-
ная и особенная природа. Вдох-
новляясь ею, мы начали думать о 
парковой составляющей террито-
рии, чтобы стрелка рек стала но-
вой точкой притяжения, - расска-
зали архитекторы.

Участники встречи отметили, 
что при строительстве объектов 
важно учесть все детали. Внима-
ния заслуживают расчеты по обе-
спечению энергоресурсами. В раз-
говоре было предложено прора-
ботать еще и другие варианты по 
архитектуре, стилю и цветовым 
решениям зданий. 

Обозначен ряд дополнитель-
ных вопросов и предложений в 
связи с особенностью террито-
рии.

- Я сам житель Самары, с рож-
дения здесь живу. И очень хотел 
бы, чтобы территория преобра-
зилась за счет масштабной рено-
вации, которая коснется не толь-

ко стрелки, но и города в целом. У 
нас есть перспективные площад-
ки, над которыми мы тоже работа-
ем. А стрелка - место особое. Поэ-
тому мы точно заинтересованы в 
развитии этой территории, - резю-
мировал Азаров.

Правительство Самарской об-
ласти ведет активную работу по 
привлечению инвесторов в про-
екты по комплексной реновации 
территорий региональной столи-
цы - перспективных с точки зре-
ния дальнейшего развития го-
родской среды. В качестве приме-
ра можно привести участок око-
ло стадиона «Солидарность Са-
мара Арена», где планируется 
строительство международного 
студенческого кампуса, площадки 
бывшего ЗИМа. 

Предложенная концепция раз-
вития стрелки после доработки 
будет вынесена на дальнейшее об-
суждение. 
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Ева Нестерова

Как в областной столице реа-
лизуются нацпроекты «Демогра-
фия» и «Здравоохранение», какие 
возможности они дают городу - 
эту тему вчера обсудили на ежене-
дельном совещании при главе Са-
мары Елене Лапушкиной. 

Руководитель профильного де-
партамента опеки, попечитель-
ства и социальной поддержки 
Ольга Слесарева сообщила, что в 
рамках нацпроекта «Демография» 
в 2023 году нужно было достичь 
четырех показателей. По состоя-
нию на 1 октября все они выпол-
нены более чем на 100%. По нац-
проекту «Здравоохранение» - 14 
показателей. По части значения 
достигнуты, перевыполнены. Ра-
бота над остальными идет в пла-
новом режиме. 

Так, для того чтобы обеспечить 
медицинские организации квали-
фицированными кадрами, реали-
зуется муниципальная программа 
«Сохранение и укрепление обще-
ственного здоровья на территории 
Самары». Она рассчитана на 2020-
2024 годы. В рамках нее отдельным 
категориям медиков предоставля-
ют дополнительные меры соцпод-
держки. Также ежемесячную де-
нежную выплату могут получить 
студенты, которые заключили до-
говоры на целевое обучение с го-
сударственными учреждениями 
здравоохранения, расположенны-
ми в нашем городе.

Еще одна цель - напомнить 
гражданам о необходимости во-
время проходить вакцинацию и 
диспансеризацию. Медработники 
проводят встречи с коллективами 
предприятий, выступают в СМИ, 
информируя жителей.

Ольга Слесарева рассказала, 
что прививочная кампания от 
гриппа началась 1 сентября. Вак-
цинироваться предлагают всем 
желающим. В первую очередь 
это рекомендуется детям, пожи-
лым, тем, кто имеет хронические 
заболевания сердечно-сосуди-
стой системы, органов дыхания, 
контактирует с большим коли-
чеством людей. Для сотрудни-
ков некоторых организаций раз-
ворачивают мобильные пункты 
вакцинации. Там они могут сде-
лать прививку практически без 
отрыва от производства. Меди-
ки напоминают: это самый эф-
фективный способ профилак-
тики гриппа. Прививка снижает 
риск опасных осложнений в слу-
чае встречи с инфекцией. Чтобы 
сформировался коллективный 
иммунитет, вакцинироваться 
должны до 60% населения.

Елена Лапушкина отметила: 
руководителям предприятий не-
обходимо проводить информаци-
онную работу с сотрудниками на 
тему профилактики сезонных за-
болеваний.

Также на совещании говори-
ли о подключении тепла. Замести-
тель руководителя департамента 
городского хозяйства и экологии 
Александр Андриянов сообщил, 
что отоплением обеспечены 100% 

соцучреждений социальной сфе-
ры и 99,7% многоквартирных до-
мов. Продолжается адресная ра-
бота, связанная с регулировкой 
систем и другими вопросами. 

С 7 октября в городе действуют 
горячие линии. Отмечается, что 
в этом году обращений от жите-
лей поступает меньше, чем в про-
шлом. Специалисты контролиру-
ют отработку заявлений до полно-
го решения вопросов.

Анна Щербакова

В честь 111-летия «ОДК-
Кузнецов» 234 лучших работни-
ка предприятия получили госу-
дарственные, отраслевые и реги-
ональные награды. 

Торжественная церемония 
прошла вчера в новом здании 
ОКБ. Сотрудники предприятия 
были отмечены наградами пре-
зидента РФ, Минпромторга Рос-
сийской Федерации, губернато-
ра Самарской области, госкор-
порации «Ростех» и различных 
ведомств. 

-111 лет, кажется, солидный 
возраст, но мы встречаем его не-
прерывной работой. Вводим в 
строй производственные корпу-
са, открыли современное здание 
ОКБ, приступаем к разработ-
ке новых изделий. Предприятие 
находится на этапе бурного раз-
вития. Поэтому 111 лет на самом 
деле только начало, - обратился к 
присутствующим генеральный 
конструктор Павел Чупин. 

От имени губернатора Самар-
ской области Дмитрия Азарова 
присутствующих поздравил ми-
нистр промышленности и тор-
говли региона Андрей Шамин.

«Уважаемые работники и ве-
тераны ПАО «ОДК-Кузнецов»! 
Поздравляю вас со 111-летием 
со дня основания предприятия 
- родоначальника российского 
авиационного и ракетного дви-
гателестроения. Эвакуирован-
ный на самарскую землю завод, 
ныне ПАО «ОДК-Кузнецов», 
стал гордостью нашего регио-
на. Все эти годы он способству-

ет укреплению обороноспособ-
ности России, развитию эко-
номики Самарской области и 
страны в целом. Отрадно, что 
в современных геополитиче-
ских реалиях сотрудники пред-
приятия подтверждают пре-
данность Отечеству. Искрен-
не благодарю каждого из вас за 
верность своей профессии, за 
огромный труд, направленный 
как на развитие отечественно-
го двигателестроения и освое-
ние производства инновацион-
ных продуктов, так и на дивер-
сификацию, выпуск граждан-
ской продукции», - отмечено в 
поздравительном адресе губер-
натора.

Среди тех, кто был награжден 
почетной грамотой президен-
та РФ, - ведущий инженер сер-
висного центра Дмитрий Ко-
робченко. 30 лет он занимает-
ся техническим обслуживани-
ем, диагностикой и ремонтом 
промышленных газотурбин-
ных двигателей. За прошедшее 
время в совершенстве изучил не 
только эту технику, но и устрой-
ство газоперекачивающих агре-
гатов и компрессорных стан-
ций. Дмитрий Коробченко вел 
пусконаладочные работы «на-
земных» двигателей семейства 
НК и в подразделениях «Газпро-
ма», и на объектах иностранных 
компаний. 

37 сотрудников предпри-
ятия были удостоены почет-
ных грамот Министерства про-
мышленности и торговли Рос-
сии. Так, федеральной награ-
дой отмечена мастер участка 
по изготовлению коробок при-
водов и агрегатов - связующе-
го элемента между двигателем 
и другими деталями - Татьяна 
Денисова. Она контролирует 
качество продукции в процессе 
ее производства.

Шести работникам были вру-
чены почетные грамоты и бла-
годарности губернатора Самар-
ской области. В числе награж-
денных - ведущий инженер-тех-
нолог производства ракетных 

двигателей Елена Хрусталева. 
Она занимается внедрением тех-
процессов на новое оборудова-
ние с программным управлени-
ем.

Специальную награду «ОДК-
Кузнецов» - нагрудный знак «По-
четный моторостроитель» - вру-
чили пяти сотрудникам. Один 
из них - слесарь-сборщик цеха 
окончательной сборки ракетных 
двигателей Игорь Филатов. На 
этом месте он трудится не один 
десяток лет. Руководство отме-
чает Филатова не только как тех-
нически грамотного специали-
ста, но и как отличного настав-
ника, охотно делящегося своим 
опытом с молодежью. 

Подробно о важном
Ситуация

Помощь для медработников

ПроизводСтво

В мэрии обсудили реализацию нацпроекта 
«Здравоохранение» 

Лучшим работникам «ОДК-Кузнецов» вручили 
государственные и отраслевые награды

За верность профессии
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Светлана Солецкая

13 октября состоялось офици-
альное открытие Центра привле-
чения и подготовки волонтеров 
Всемирного фестиваля молоде-
жи-2024 Самарской области, ко-
торый обучит 250 добровольцев 
в четырех регионах ПФО: Самар-
ской, Саратовской, Оренбург-
ской областях и Республике Баш-
кортостан.

- Проведение фестиваля не-
возможно без большой команды 
организаторов, и, конечно, клю-
чевую роль здесь играют добро-
вольцы. Это люди, которые соз-
дают атмосферу гостеприимства, 
всегда готовы помочь. Самарская 
область в сложной конкурентной 
борьбе выиграла право создать на 
своей территории один из 27 Цен-
тров привлечения и подготовки 
волонтеров фестиваля в стране. 
Сегодня мы с радостью открыва-
ем наш центр и объявляем об офи-
циальном старте его работы, - от-
метил врио руководителя депар-
тамента по делам молодежи мини-
стерства образования и науки Са-
марской области Сергей Бурцев.

В рамках церемонии откры-
тия были подписаны соглашения 
о сотрудничестве с Ресурсными 
центрами поддержки доброволь-

чества трех регионов: Республи-
ки Башкортостан, Саратовской и 
Оренбургской областей, а также 
с национальным исследователь-
ским университетом имени ака-
демика Королева, который станет 
партнером в рамках реализации 
программы в Самарской области. 

Состоялся круглый стол, на ко-
тором обсудили основные задачи 
волонтерской программы фести-
валя и сотрудничества в рамках ее 
реализации: специфику форми-
рования добровольческого корпу-

са, проведение информационной 
кампании, выездных и мотиваци-
онных мероприятий в регионах. 
Всего в волонтерский корпус фе-
стиваля войдут пять тысяч до-
бровольцев со всей страны. 250 
представителей из четырех реги-
онов отберут и подготовят самар-
ские специалисты. 

- На протяжении нескольких 
месяцев мы ведем масштабную 
комплексную работу: рассказыва-
ем о программе ее потенциальным 
участникам, организуем встречи с 

кандидатами в волонтерский кор-
пус. В ближайшее время нам пред-
стоит провести более трех тысяч 
собеседований, мотивационные 
мероприятия и обучение во всех 
четырех регионах. Уверены, что 
опыт и поддержка коллег, а так-
же слаженная совместная работа 
позволят сформировать сильную 
мотивированную команду, - под-
черкнула руководитель Центра 
привлечения и подготовки волон-
теров ВФМ-2024 Самарской обла-
сти Юлия Рябева.

На открытие центра были при-
глашены активисты молодежных 
организаций, студенты, канди-
даты в волонтерский корпус. Для 
них прошла встреча с участниками 
Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов-2017 и мастер-классы.

Прием заявок на участие во 
Всемирном фестивале молоде-
жи продлится до 1 декабря. Же-
лающие присоединиться к про-
екту могут подать заявку на сайте 
fest2024.com. Обязательное усло-
вие - возраст от 18 лет. 

СОЦИУМ

ПРОЕКТ

День за днем

Ева Скатина

В течение десяти лет Дворец 
ветеранов реализует проект «Ве-
теранская книга рекордов». Каж-
дый год выпускается по одному 
сборнику, посвященному верши-
нам творчества пожилых людей. 
В четверг, 12 октября, в учрежде-
нии состоялась презентация юби-
лейного издания «И мастерство, и 
вдохновение!». Героями очерков, 
написанных журналистом Миха-
илом Мирошниченко, стали 24 
самарца «серебряного» возраста, 
среди которых певцы, танцоры, 
поэты, художники, мастера при-
кладного творчества. 

В фойе Дворца была разверну-
та художественная выставка ла-
уреатов, в концертном зале про-
шла торжественная церемония 
награждения героев сборника па-
мятными подарками. Поздравить 
ветеранов пришли учащиеся 61-
го взвода казачьего кадетского 
корпуса и участники военно-па-
триотического клуба «Феникс». 

Гости высказали свое восхи-
щение деятельностью лауреа-
тов. Для всех этих людей твор-
чество - источник радости и бо-
дрости. Они охотно участвуют в 
различных конкурсах, выставках 

художественного и прикладно-
го творчества, проводят мастер-
классы для школьников и моло-
дежи, на общественных началах 
руководят кружками и студия-
ми, передавая юным поколениям 
свой богатый опыт. 

- Проекту «Ветеранская кни-
га рекордов» до сих пор нет ана-
логов в стране. Он был удосто-
ен премии губернатора Самар-
ской области в области культу-
ры и искусства. В наших сбор-

никах рассказывается о пенси-
онерах, которые после выхода 
на заслуженный отдых достиг-
ли значительных результатов в 
разных сферах жизнедеятель-
ности - общественной работе, 
спорте, творчестве. Мы даем об-
ществу возможность узнать об 
этих удивительных людях. Мно-
гих лауреатов знаю лично и гор-
жусь знакомством с ними, - по-
делилась директор Дворца вете-
ранов Ольга Баранова.

В архиве Дворца хранятся эк-
земпляры всех изданий «Ветеран-
ской книги рекордов» с автогра-
фами и пожеланиями лауреатов. 

Среди победителей проекта 
этого года - мастер декоратив-
но-прикладного творчества Ни-
на Белявская, гитарист Вячес-
лав Беляков, руководитель ко-
миссии по патриотическому вос-
питанию молодежи совета вете-
ранов Промышленного района 
Павел Коныгин и другие талант-

ливые самарцы. Самым возраст-
ным героем нового сборника 
стал художник Азат Надиров, 
которому в этом году исполни-
лось 90 лет. 

Команду проекта поздравила 
руководитель городского депар-
тамента опеки, попечительства 
и социальной поддержки Ольга 
Слесарева:

- Смотрю в зал и вижу, какие 
вы все красивые, статные, с го-
рящими глазами. С вас хочется 
брать пример. В книге есть при-
ветственное обращение главы Са-
мары Елены Лапушкиной, в ко-
тором сказано, что в нашем горо-
де живет много достойных и ува-
жаемых людей. Это действитель-
но так. После выхода на пенсию 
вы можете сделать свою жизнь бо-
лее интересной, посвящать время 
любимым занятиям. Именно об 
этом наша «Ветеранская книга». 
Когда берешь ее в руки, удивля-
ешься, сколько мудрости и жиз-
ненного опыта вложено в ваши 
достижения. Желаю вам, дорогие 
ветераны, новых рекордов. 

За все время лауреатами про-
екта стали 238 человек и девять 
организаций. Ежегодно сборни-
ки «Ветеранской книги рекор-
дов» издаются тиражом 350 эк-
земпляров. 

Источник радости и бодрости
Во Дворце 
ветеранов 
состоялась 
презентация 
юбилейного 
сборника 
достижений 
самарцев 
«серебряного» 
возраста

Ключевая роль добровольцев
Открылся Центр привлечения и подготовки 
волонтеров Всемирного фестиваля молодежи

Всемирный фестиваль молодежи будет 
проходить на федеральной территории 
«Сириус» с 1 по 7 марта 2024 года. Событие 
объединит 20 тысяч лидеров в сфере бизнеса, 
медиа, образования, науки, международного 
сотрудничества, культуры, волонтерства и 
благотворительности, спорта. Предполагается, 
что в фестивале примут участие 10 тысяч 
иностранных представителей. Впервые 
возможность посетить его получат подростки 
от 14 до 17 лет. 
Региональная программа Всемирного 
фестиваля молодежи пройдет с 10 по 17 марта 
2024 года, ее участники побывают в 30 городах 
России. В завершение в каждом субъекте РФ 
состоятся фестивали «Действуй!», на которых 
амбассадорами идей станут волонтеры и 
участники, вернувшиеся из «Сириуса».
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Скорочтение

Риск случайной гибели или 
повреждения имущества не-
сет его собственник, если иное 
не предусмотрено законом или 
договором. Страхование - на-
дежный и экономичный спо-
соб уберечь себя и своих близ-
ких от потерь.

От чего можно застраховать 
имущество:

- воздействие огня (пожар, 
взрыв, удар молнии);

- вандализм, кража, грабеж, 
поджог;

- повреждение водой;
- стихийные бедствия;

- падение пилотируемых ле-
тающих объектов или их об-
ломков;

- случайные внешние меха-
нические воздействия (наезд 
транспортных средств, падение 
деревьев);

- другие действия и события 
(террористический акт).

Застраховать имущество 
можно на год или на более ко-
роткий срок. И что самое глав-
ное: при наступлении страхо-
вого случая выплаты от компа-
нии осуществляются достаточ-
но быстро, что позволит мини-
мизировать последствия чрез-
вычайной ситуации.

Администрация города 
напоминает о важности 
страхования домовладений  
от чрезвычайных ситуаций

Безопасность | 

13-15 октября в Стерлитамаке (Башкортостан) 
проходил международный детский турнир по все-
стилевому карате IX EurasiaCup. Наш город пред-
ставляли юные спортсмены детской студии едино-
борств «Клуб Эмпи Самара». Ребята выиграли во-
семь золотых и семь серебряных медалей и заняли 
второе место в общекомандном зачете.

спорт | 

Результат

Самарская область вошла в 
рейтинг регионов РФ, где от-
мечена высокая эффектив-
ность работы многофункци-
ональных центров «Мои до-
кументы» за второй квартал 
2023 года. Мониторинг вел-
ся в 85 субъектах. Оценива-
лись развитие, информатив-
ность колл-центров и сайтов, 
клиентоцентричность, каче-

ство предварительной записи, 
технологичность и эффектив-
ность менеджмента.

Кроме того, в этом году 
уполномоченный от Самар-
ской области занял третье ме-
сто на всероссийском фото-
конкурсе «МФЦ в объективе», 
где обсуждалось, как развить 
лучшие качества сотрудников 
учреждений.

Областные МФЦ  
отмечены за высокую 
эффективность работы

упРавление

Шесть членов региональ-
ного правительства вошли в 
списки федерального резер-
ва управленческих кадров, 

сформированного по поруче-
нию президента РФ Владими-
ра Путина. Это врио первого 
вице-губернатора Виктор Ку-
дряшов, три его заместителя 
- Наталья Катина, Александр 
Мордвинов, Константин 
Пресняков, а также и.о. мини-
стра здравоохранения Армен 
Бенян и министра экономиче-
ского развития и инвестиций 
Дмитрий Богданов.

Всего по России в состав 
высшего уровня федерально-
го резерва вошли 464 человека, 
362 из них - представители ре-
гионов.

Представители 
регионального 
правительства 
вошли  
в кадровый 
резерв 
президента

ОпРОС

В опросе, проведенном сер-
висом SuperJob, 82% предста-
вителей компаний и 64% ра-
ботников заявили, что самым 
важным способом мотива-
ции персонала к активной ра-
боте являются деньги. На вто-
ром месте - интерес к выбран-
ному делу (58% и 49% соответ-
ственно).

55% руководителей посчи-
тали, что на скорость и каче-

ство труда влияет похвала, 
но это важно лишь для 14% 
остальных опрошенных. Так-
же среди причин работать луч-
ше было названо стремление 
проявить себя (30%).

Горящие сроки подстегива-
ют к проявлению активности 
каждого десятого. Представи-
тели компаний не отметили 
этот фактор как особо значи-
мый.

Стало известно, что стимулирует 
самарцев работать лучше

ОбщеСтвО

В областном управлении 
ЗАГС привели данные за де-
вять месяцев этого года о ко-
личестве родившихся детей и 
наиболее популярных именах.

С января по сентябрь в ре-
гионе появились 18 596 мла-
денцев. Двойняшки родились 

в 105 семьях, тройняшки - в 
пяти.

Мальчиков чаще всего на-
зывали Михаилами, Артема-
ми, Александрами, Матвеями, 
Максимами, Иванами, Дми-
триями, Марками, Романа-
ми и Тимофеями. Популярны-
ми именами для девочек стали 
София, Анна, Ева, Виктория, 
Мария, Варвара, Полина, Али-
са, Василиса и Арина.

Некоторые семьи выбрали 
для своих детей редкие имена: 
Корней, Емеля, Яромир, Усти-
нья, Мирина, Северия и дру-
гие.

В ЗАГСе 
рассказали, 
какие имена 
дают детям  
в 2023 году

Травмированную птицу 
обнаружили в озере мест-
ные жители. После сигнала 
самарцев на место сразу вы-
ехали специалисты област-
ного департамента охоты 
и рыболовства. Утку пере-
дали в Cамарский зоопарк, 
она находится на реабили- 
тации.

Животные | 

В парке Победы спасли утку  
со сломанным крылом

Юные каратисты  
успешно выступили  
на международном  
турнире

С 17 по 30 октября ограничат 
посещение Вертолетной пло-
щадки в Красноглинском рай-
оне. Причина - проведение ра-
бот по гарантийным обязатель-
ствам, сообщили в телеграм-
канале администрации горо-
да. Жителям и гостям Самары 
приносят извинения за достав-
ленные неудобства.

ситуация | 

В октябре закроют на ремонт 
Вертолетную площадку
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Ева Нестерова

Без аптечки
Прежняя редакция перечня 

была утверждена еще 30 лет на-
зад - в 1993 году. За это время 
многое изменилось. Старый до-
кумент не учитывал новшества, 
которые появились за это вре-
мя в конструировании машин. 
К примеру, стали использовать-
ся антиблокировочные системы 
тормозов, шины с индикаторами 
износа, инерционные ремни без-
опасности, средства автоматиче-
ского контроля систем. Об этом 
рассказал начальник ГУОБДД 
МВД России, генерал-лейтенант 
полиции Михаил Черников.

Подготовка новой редакции 
списка вызвана необходимо-
стью привести требования в со-
ответствие с нормами Евразий-
ского союза. 

В разработке документа не-
исправностей участвовали про-
фессиональные сообщества, экс-
перты, представители бизнес-
структур, водители. В результа-
те список заметно оптимизиро-
вали. Из него исключили более 
50 положений, влияние которых 
на безопасность движения ми-
нимально. Например, неисправ-
ностями, при которых эксплуа-
тация авто запрещена, больше 
не считаются отсутствие аптеч-
ки, знака аварийной остановки, 
огнетушителя, неполадки в ра-
боте спидометра, повреждения 
бампера. 

Также в документ не вош-
ли требования, исполнение ко-
торых невозможно объективно 
оценить визуально. В частности, 
только из раздела по тормозным 
системам исключили более деся-
ти моментов. 

Дорогу видно 
Новый перечень неисправ-

ностей устанавливает дополни-
тельные требования к автобу-
сам. Также указываются нормы 
для специализированных ма-
шин: эвакуаторов, цистерн для 
перевозки опасных грузов, ком-
мунальной техники.

Летом некоторые источники 
сообщали, что с 1 сентября вне 
закона станут видеорегистрато-
ры, навигаторы, так как они огра-
ничивают обзор. В ГИБДД опро-
вергли эту информацию. В то же 
время продолжает действовать 
норма: эксплуатация автомоби-
ля запрещается, если на его ло-
бовое стекло установлены пред-
меты, ограничивающие обзор. 
К таким элементам не относят-
ся зеркала заднего вида, дета-
ли стеклоочистителей, радиоан-
тенны, нагревательные элемен-
ты устройств размораживания и 
осушения ветрового стекла. 

Обязанность водителя
Михаил Черников подчер-

кнул, что транспортное сред-
ство должно отвечать требо-
ваниям технического регла-
мента «О безопасности колес-
ных ТС». Как и прежде, под-
держивать машину в надлежа-
щем состоянии - обязанность 
водителя. Он обратил внима-
ние: запрет эксплуатации ав-
томобиля, у которого есть не-
исправности из перечня, не 
подразумевает полный запрет  
движения. 

Автомобилист может сле-
довать к месту стоянки или ре-
монта, но при этом он должен 
соблюдать необходимые меры 
предосторожности. Исключе-
ния - неисправности тормозной 
системы, рулевого управления, 
сцепного устройства в составе 
автопоезда, не горящие, отсут-
ствующие фары и задние габа-
ритные огни в темное время су-
ток или в условиях недостаточ-
ной видимости, недействующий 
со стороны водителя стекло- 
очиститель при дожде, снегопа-
де. В этих случаях движение мо-
жет привести к тяжелым послед-
ствиям и запрещено до устране-
ния неполадок.

- Для обычного автомоби-
листа в целом ничего не изме-
нилось ни в части администра-
тивной ответственности за на-
рушения, ни в части требова-
ний к транспорту, - отметил 
Михаил Черников. - Машины, 
как и ранее, должны эксплуа-
тироваться в исправном состо-
янии.

На дорогах

Вступила в силу новая редакция перечня неисправностей и условий,  
при которых запрещается эксплуатация транспортных средств.  
Эти изменения затрагивают интересы многих российских автолюбителей. 

ЗакоН 

В числе этих неиспраВностей:
• Тормозные трубопроводы и шланги имеют перегибы, трещины, видимые перетирания, надрывы, надрезы, разрывы. 
• Элементы антиблокировочной тормозной системы не закреплены и отсоединены, имеются видимые повреждения. 
• АБС, предусмотренная изготовителем, неисправна. Неисправность выявляется с помощью светового индикатора 
мониторинга рабочего состояния системы.
• Суммарный люфт в рулевом управлении превышает предельные значения. Указанная неисправность выявляется  
с использованием средств технического диагностирования.
• При включении передачи заднего хода фонари заднего хода не включаются и не работают в постоянном режиме.
• Габаритные и контурные огни не работают в постоянном режиме.
• Светопропускание ветрового стекла и стекол, через которые обеспечивается передняя обзорность для водителя, 
составляет менее 70%. 
• Стеклоочистители и стеклоомыватели, предусмотренные изготовителем, неисправны или отсутствуют.
• Установлены шины с шипами противоскольжения, применяемые в летний период (июнь, июль, август).  
На машинах категорий M1 и N1 не установлены зимние шины в зимний период (декабрь, январь, февраль).
• Системы питания и выпуска отработавших газов ТС некомплектны и негерметичны.  
Имеется подтекание и каплепадение топлива в системе питания двигателей. 
• Уровень шума выпуска отработавших газов превышает установленные величины.
• Имеются видимые разрушения, короткие замыкания и следы пробоя изоляции электрических проводов. 
• Государственный регистрационный знак закреплен с применением устройств или материалов, которые 
препятствуют его идентификации либо позволяют его видоизменить или скрыть.

Неисправности, при которых эксплуатация транспорта запрещена, касаются следующих блоков:
• Тормозные системы
• Рулевое управление 
• Устройства освещения и световой сигнализации 
• Обзорность транспортного средства 
• Колеса и шины

• Сцепные устройства
• Удерживающие системы пассивной безопасности
• Двигатель
• Прочие элементы конструкции и оборудование
• Комплектность транспортных средств

обновлен перечень неисправностей,  
при которых запрещается эксплуатация авто

Не влияют  
на безопасность 
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Сергей Семенов

Как и ожидалось, стартовый 
поединок новокуйбышевской 
«Новы» в новом сезоне муж-
ской суперлиги прошел при ан-
шлаге. Для нашей команды это 
была презентация обновленно-
го в межсезонье состава, кото-
рый по-прежнему позволяет со-
хранить место в элитном диви-
зионе.

Столичное «Динамо» прие-
хало на берега Волги в припод-
нятом настроении. Накануне 
вице-чемпион страны в драма-
тичном поединке обыграл сво-
его основного соперника - «Зе-
нит-Казань». «Динамо» стало 
первым и единственным в исто-
рии обладателем уникального 
трофея - Кубка Столетия отече-
ственного волейбола.

Кроме того, за неполные три 
года бело-голубые дважды выи-
грали чемпионат России, дваж-
ды становились обладателя-
ми Суперкубка страны, по разу 
брали Кубок России и Кубок Ев-
ропейской конфедерации во-
лейбола. Такого спектра побед 
даже близко нет ни у какой дру-
гой команды.

Вот почему на матче с «Дина-
мо» на трибунах «МТЛ Арены» 
собрались настоящие ценители 
волейбола. Их не смутило, что 
гости легко выиграли первую 
и вторую партии матча - 25:16 
и 25:17. Это было вполне объ-
ективно - разный уровень ма-
стерства. Волжане попытались 
внести интригу в третьей пар-
тии и даже вели в счете - 14:11. 
Из-за этого главному тренеру  

гостей Константину Брянскому 
пришлось вернуть на площадку 
своего главного джокера - Пав-
ла Панкова. В концовке москви-
чи были безупречны - 25:23.

Следующий матч чемпиона-
та России новокуйбышевская 
команда также проведет в Са-
маре. В субботу, 21 октября, на 
площадке «МТЛ Арены» «Нова» 
сыграет с «Зенитом» из Санкт-
Петербурга. Начало матча в 
18:00. 

28 октября бело-голубые в го-
стях разыграют Суперкубок Рос-
сии с «Зенитом-Казанью». После 
победы «Динамо» в Кубке Сто-
летия эта встреча обещает быть 
особенно интересной и принци-
пиальной.

Сергей Семенов

В следующую субботу, 21 ок-
тября, на стадионе «Солидар-
ность Самара Арена» впервые 
пройдет регбийный матч. На 
футбольном поле состоится то-
варищеская игра между сбор-
ной России и командой «Рус-
ские Барбарианс», составленной 
из легионеров, выступающих в 
чемпионате страны. Спортсме-
ны разыграют первый в истории 
Кубок князя Оболенского.

Встреча запланирована в рам-
ках фестиваля «Большое рег-
би на Волге». В состав «Русских 
Барбарианс» входят игроки из 
Грузии, Тонга, ЮАР, Намибии. 
Главный тренер - Джей Пи Нил 
из ЮАР.

Тренерский штаб националь-
ной команды для подготовки к 
игре вызвал 34 регбиста. Напада-
ющие: Никита Барышников, Евге-
ний Малышкин, Антон Макарен-
ко, Виталий Немцев (все - «Енисей-
СТМ»), Валерий Морозов, Бог-
дан Федотко, Гуга Хантадзе (все - 
«Красный Яр»), Евгений Мишеч-
кин, Даниил Шарабуркин, Иван 
Чепрага (все - «Динамо»), Тамер-
лан Хубаев, Вадим Жарков, Алек-
сандр Рябов (все - «Локомотив-
Пенза»), Антон Дроздов, Виталий 
Живатов, Никита Вавилин, Евге-
ний Ткаченко (все - «Стрела»), Сер-

гей Ефремов («Металлург»). По-
лузащитники: Алексей Щербань, 
Константин Узунов (все - «Енисей-
СТМ»), Степан Хохлов («Стрела»). 
Защитники: Рамиль Гайсин, Дми-
трий Герасимов, Денис Симплике-
вич, Никита Чурашов, Виктор Ко-
нонов (все - «Енисей-СТМ»), Да-
ниил Семенов, Кирилл Голосниц-
кий, Богдан Виноградов (все - «Ди-
намо»), Максим Шевцов, Герман 
Давыдов (все - «Стрела»), Влади-
мир Чабан («Красный Яр»), Дани-
ил Потиханов («Локомотив-Пен-
за»), Ислам Абдулкадиров («ВВА-
Подмосковье»).

Матч начнется ровно в пол-
день. Болельщики могут по-
лучить билеты бесплатно (не 
больше четырех в одни руки). 
Для этого нужно оформить за-
явку на сайте samara.rugby.ru. 
Вас попросят указать ФИО, 
электронную почту и количе-
ство билетов. Их, кстати, выда-
ют только по документу, удосто-
веряющему личность. Также на 
сайте возможно приобрести би-
леты на места повышенной ком-
фортности.

С 17 по 20 октября спортсме-
ны проведут тренировочный 
сбор на базе в Новогорске, а по-
том отправятся в Самару.

Спорт

Тхэквондо ВТФ
В числе лучших

Самарцы выиграли девять 
медалей различного достоин-
ства на чемпионате страны, про-
шедшем в Майкопе, и вошли в 
основной состав национальной 
сборной России. Чемпионом 
стал Рафаэль Камалов (до 87 кг).

Прыжки на батуте
Надежды России

В Санкт-Петербурге прошли 
всероссийские соревнования 
«Надежды России» и чемпио-
нат страны. Самарцы завоевали 
семь медалей.

Спартакиада
Бегом к долголетию

В Санкт-Петербурге завер-
шилась VIII Спартакиада пен-
сионеров России. Представите-
ли сборной Самарской области 
завоевали две награды. Вера 
Карягина стала первой по ито-
гам тестирования ГТО, а Софья 
Щепеткова выиграла «серебро» 
в легкой атлетике.

Карате
уРожай медалей

В Стерлитамаке прошел меж-
дународный турнир по всести-
левому карате. Самарцы заво-
евали восемь золотых и семь се-
ребряных медалей. А в общеко-
мандном зачете заняли второе 
место, уступив только хозяевам 
турнира.

Хоккей
Болеем за Наших

Игроки ЦСК ВВС в чемпи-
онате ВХЛ в гостях уступили 
пермскому «Молоту» (1:3) и тю-
менскому «Рубину» (1:4), а затем 
дома обыграли «Югру» (3:1) и 
сохранили 25-е место. 18 октя-
бря наша команда принимает 
«Звезду».

Футбол
Наши В сБоРНой

12 октября национальная 
сборная России добилась в 
игре с Камеруном победы с ми-
нимальным счетом. Защитник 
«Крыльев Советов» Александр 
Солдатенков вышел в стартовом 
составе и провел на поле весь 
матч. Юрий Горшков и Роман 
Евгеньев остались на скамейке 
запасных.

13 октября молодежная сбор-
ная встречалась с бразильской 
командой «Палмейрас». Полу-
защитник «Крыльев Советов» 
Никита Салтыков вышел в стар-
товом составе и был заменен на 
68-й минуте. Встреча заверши-
лась победой молодежной сбор-
ной России (3:1). Следующим 
соперником стал «Сантос». Сал-
тыков вышел в стартовом соста-
ве, заработал пенальти, который 
сам и реализовал, и был заменен 
на 57-й минуте при счете в поль-
зу россиян (6:4).

Табло
Волейбол

Регби

Первая 
Проверка

сборная страны впервые сыграет в самаре

Суперматч на волге

Константин брянский, 
глаВНый тРеНеР «диНамо»:

- могло показаться, что в первых 
двух партиях нам было легко. Но 
за счет ротации мы в какой-то 
момент сбавили. а соперник на-
чал чуть больше рисковать, чуть 
больше у него стало получаться. 
В принципе это было ожидаемо. 
мне не хотелось возвращать Пав-
ла Панкова, однако пришлось. 
Нам не хватало эмоций. Павел в 
этом плане такой моторчик. дал 
нам определенный заряд.

Романас Шкулявичус, 
игРок «диНамо»:

- мы много сил оставили на пре-
дыдущем турнире. Было два 
ночных перелета, после которых 
сложно восстановиться в полной 
мере. Но, слава Богу, мы приложи-
ли максимальные усилия и побе-
дили. В третьей партии, я думаю, 
имело место стечение обстоя-
тельств. Никто не собирался про-
сто так отдавать очки сопернику. 
«Нова» ведь тоже умеет играть, 
показывать волейбол высокого 
уровня. Это они и продемонстри-
ровали в заключительной партии.

олег Согрин, 
глаВНый тРеНеР «НоВы»:

- мне не в чем упрекнуть парней, 
разве что в нерациональном ис-
пользовании доигровочных мя-
чей, особенно в концовке третьей 
партии. Все остальное это просто 
желание. мы прекрасно понима-
ем, что класс соперника нас пре-
восходит. Было сложно, пытались 
навязать борьбу. к сожалению, 
это удалось только в третьей пар-
тии, когда был заменен основной 
пасующий «динамо». с резерв-
ным мы справились, но потом 
опять вышел основной, и у нас 
вновь возникли трудности.

Никита еремин, 
игРок «НоВы»:

- команда сегодня, возможно, не-
много перегорела, не хватило со-
бранности. В каждом элементе не 
дорабатывали, отсюда и все наши 
ошибки, которые дали результат 
первых двух партий. затем мы 
стали смотреться лучше. могли 
выиграть третью партию, но к со-
жалению, этого не случилось.

Волейбол. Мужская 
суперлига. 1-й тур
«Нова» - «Динамо» - 0:3 
(16:25, 17:25, 23:25).

«Нова» начала борьбу в элите с поражения
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ВЗГЛЯД 

Разворот темы

СИНАГОГА, 
МАКАРОННАЯ ФАБРИКА 
И КИНОТЕАТР «ФУРОР»
Какие истории хранит в себе улица Садовая

Теплые осенние дни 
располагают к прогулкам  
по городу.  
Тем более что многие 
самарские улицы  
с архитектурной  
и исторической точки  
зрения - кладезь  
интересных объектов. 
Сегодня предлагаем вам 
погулять по Садовой.

Здание жандармского 
управления

Одноэтажный дом под номером 45 был возве-
ден в 1908 году. Архитектор Александр Щерба-
чев выполнил постройку в псевдорусском стиле. 

Здание предназначалось для Самарского 
жандармского управления. После революции 
преемственность сохранилась - помещение за-
нимал губернский уголовный розыск. При нем 
работал криминальный музей с двумя отделени-
ями: преступности и борьбы с преступностью. 

В 1960-х годах помещение передали военным. 
Долгие годы здесь располагался военкомат. Сей-
час здание занимает центр социального обеспе-
чения областного военного комиссариата.

Хоральная  
синагога

Это здание на Садовой, 49 
и сейчас возвышается среди 
окружающей застройки. А до 
революции по местным меркам 
оно было настоящим гигантом. 

Прошение о строительстве 
большой хоральной синагоги 
самарские иудеи подали 4 сен-
тября 1903 года. В нем говори-
лось, что «сооружение здания 
обойдется в 50 тысяч рублей и 
будет исполнено на средства до-
бровольных пожертвований ев-
реев города Самары». 

Проект разработал архитек-
тор Зельман Клейнерман. Стро-
ительство стартовало в 1904 го-
ду. Прямоугольное здание было 

выполнено в неомавританском 
стиле и по форме напомина-
ло ковчег. Оно имело три нефа, 
центральный завершался купо-
лом с шестиконечной звездой. 

В 1908 году храм был освя-
щен. Одновременно самарская 
синагога могла вместить тыся-
чу человек. Она была второй по 
размерам в Восточной Европе и 
входила в число десяти лучших 
в мире. 

Храм просуществовал 20 
лет. В 1928-м синагогу закры-
ли, а здание передали ДК имени  
III Интернационала. Позже в 
этих стенах работал хлебоза-
вод. 

Со временем постройка при-
шла в упадок. Сейчас идет под-
готовка к ее восстановлению.
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Театр «Самарская 
площадь»

Глядя на крепкий, богато 
украшенный дом №231 сложно 
поверить: постройке уже около 
150 лет. И когда-то это был от-
нюдь не театр.

В 1879 году мещанин Баска-
ков построил здесь двухэтаж-
ный каменный дом с дворовыми 
службами. Внизу располагались 
лавки, наверху - жилые помеще-
ния. В 1913-м владельцем усадь-
бы стал предприниматель, тор-
говец лесом Матвей Антонов. 
Он решил провести реконструк-
цию и открыть в здании кино-
театр. В итоге дом приобрел не-
свойственные ему ранее черты 
модерна. Фасад украсила зеле-
ная плитка, колонны и изобра-
жения раковин. 

Новый кинотеатр получил 
название «Фурор». И действи-

тельно произвел фурор - в этой 
части Самары, поблизости от 
торговой Воскресенской площа-
ди, он был едва ли не самым ши-
карным сооружением.

Сцена и зрительный зал ки-
нематографа находились на вто-
ром этаже. На первом распола-
гались чайный магазин и конди-
терская.

Первый официальный сеанс 
прошел в кинотеатре зимой 1914 
года. Зрителям показали карти-
ну «Ревность». 

После революции кинотеатр 
на некоторое время закрыли. 
Но затем он вновь возобновил 
свою работу. Большинство со-
ветских зрителей знают его уже 
под другим названием - «Перво-
майский». 

В 90-е кинотеатр снова был 
закрыт. Здание передали театру 
«Самарская площадь», который 
располагается здесь и сейчас.

Мария Щербакова

Дом, где жил 
Куйбышев

Здание на Садовой, 72 инте-
ресно не столько своим внеш-
ним видом, сколько истори-
ей. На его стене и сейчас мож-
но увидеть табличку, сообщаю-
щую о том, что в 1916 году здесь 
жил Валериан Куйбышев.

Также именно в этом доме в 
конце XIX века снимал кварти-
ру судебный следователь Яков 
Тейтель. У него был своеобраз-
ный «салон», который посеща-
ли видные общественные дея-
тели того времени.

Максим Горький писал: «Там, 
в его квартире, еженедельно со-
бирались все наиболее живые, 
интересные люди города, впро-
чем, не очень богатого такими 
людьми. У него бывали все - на-

чиная с председателя окружно-
го суда Анненкова, потомка де-
кабриста, великого умника и 
«джентльмена», включая марк-
систов, сотрудников «Самар-
ского вестника» и сотрудников 
враждебной «Вестнику» «Са-
марской газеты» - враждебной, 
кажется, не столь «идеологиче-
ски», как по силе конкуренции. 
Бывали адвокаты-либералы и 
молодые люди неопределенно-
го рода занятий, но очень пре-
ступных мыслей и намерений. 
Странно было встречать таких 
людей «вольными» гостями су-
дебного следователя, тем бо-
лее странно, что они отнюдь не 
скрывали ни мыслей, ни наме-
рений своих».

Известно, что в гостях у Тей-
теля бывал и Владимир Улья-
нов.

Макаронная 
фабрика

На Садовой, 125 находится 
здание макаронной фабрики. На-
ряду с пивзаводом это одно из 
старейших предприятий в горо-
де, сохранившееся до наших дней. 

Комплекс из красного кирпи-
ча в псевдорусском стиле поя-
вился здесь в 1882 году. Владель-
цем фабрики был предприни-
матель прусского происхожде-
ния Оскар Кеницер. Он оборудо-

вал производство по последне-
му слову техники «с мощностью 
паровой машины шесть лошади-
ных сил». Предприятие процве-
тало. Ежедневно сюда приходи-
ли обозы с самарских мельниц. 
В 1913 году торговый дом Кени-
цера считался самым крупным в 
России. 

На фабрике были хорошие ус-
ловия труда и достойная оплата. 
Чтобы привлекать работников 
из деревень, Кеницер постро-
ил для них общежитие - его со-

временный адрес: улица Фрун-
зе, 112. В 1919 году здесь кварти-
ровал Михаил Фрунзе, и сейчас в 
этих стенах находится музей зна-
менитого полководца. 

Когда началась Первая миро-
вая война, семье Кеницеров из-за 
немецкого происхождения при-
шлось покинуть Россию. Новым 
хозяином фабрики стал бывший 
совладелец Константин Леман. 
Однако в этом статусе он пробыл 
недолго. После революции пред-
приятие национализировали.

Особняк Кузьмина
Этот дом под номером 143 - 

единственное, что осталось от ста-
рой застройки у музея Алабина на 
нечетной стороне Садовой.

Владельцем усадьбы был меща-
нин Александр Кузьмин. Свое со-
стояние он сделал на торговле ма-
нуфактурой. 

Известно, что его семья была 
строгой и набожной. 

После революции Кузьминых выселили. В годы Великой Отече-
ственной войны здание занимала военная миссия США. Сейчас в 
стенах бывшего особняка размещается детский сад.
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Районный масштаб

С 2011 года в нашем городе существует  
Клуб самарских рукодельниц.  
О том, кого он объединяет, как создавался  
и чем живет сегодня, рассказала  
его основательница Ирина Аракчеева. 

ПРямая Речь

Основательница Клуба самарских рукодельниц о своем детище, 
мастерицах и необычном подарке для ДК «Заря»

Светлана Келасьева

Творческие люди
- В 2011-м мы были молоды-

ми мамами и общались на сай-
те «Самарские родители». У нас 
сформировалась компания лю-
дей, которые любят что-то де-
лать своими руками, и однаж-
ды возникла идея провести вы-
ставку. Поскольку мы мало что 
в этом понимали, выбрали самое 
неподходящее время - 9 марта, 
когда все уже накупили подар-
ков к празднику. Но даже несмо-
тря на это, продажи были непло-
хие. Окрыленные успехом, мы 
решили действовать дальше. К 
нам присоединялись все новые 
люди. Ведь Самара очень руко-
дельный город, у нас много заме-
чательных мастеров. 

Сначала мы арендовали поме-
щения, потом деятельность клу-
ба на время замерла. Нас, осно-
вателей, было пятеро, а это мно-
говато для организации чего бы 
то ни было, потому что рано или 
поздно интересы людей расхо-
дятся. Так получилось и у нас. В 
какой-то момент я осталась од-
на, плохо понимая, что же делать 
дальше, куда двигаться. Ясно бы-
ло одно: я хотела продолжать. 

Возможно, это связано с тем, 
что в нашей семье женщины 
всегда рукодельничали: вяза-
ли, шили. Бабушкины сестры за-
нимались ковроткачеством, а ее 
вышивки у меня сохранились до 
сих пор и положили начало му-
зею, который мы сейчас форми-
руем. Я сама постоянно осваива-
ла какие-то техники. Когда вы-
шла замуж и мы въехали в квар-
тиру, меня раздражали голые 
стены, и я по ночам вышивала 
крестиком, чтобы заполнить эту 
пустоту.

По образованию я филолог. 
Работала учителем в школе, по-
том была журналистом. А когда 
ушла в декретный отпуск со вто-
рым ребенком, меня особенно 
сильно потянуло к рукоделию. 

Захотелось заниматься только 
этим, причем серьезно. 

Когда остальные организато-
ры самоустранились, мы нача-
ли проект «Мастерская». Своего 
помещения у нас не было, и это 
вызывало определенные слож-
ности. В рукоделии ведь очень 
важно общение. А два года на-
зад директор ДК «Заря» Оксана 
Юрьевна Карташова предложи-
ла нам обосноваться в учрежде-
нии, за что мы ей очень благодар-
ны. Это открыло перед нами пре-
красные возможности - начиная 
от проведения выставок и ма-
стер-классов и заканчивая весь-
ма амбициозными проектами. 
Мы ведь люди творческие, при-
выкли фонтанировать идеями. 

Занятие для девочек
Мы практически не работа-

ем с детьми. Иногда проводим 
для них мастер-классы, но не 
это наша цель. Для ребят суще-
ствует много разных объеди-
нений по интересам, где мож-
но научиться буквально всему. 
А у женщин предпенсионного и 
пенсионного возраста, к сожа-
лению, рукоделье нередко ассо-
циируется с бедностью. Они за-
стали те времена, когда был де-
фицит всего, и людям прихо-
дилось выкручиваться - что-то 
вязать, что-то перешивать из 
старого, украшая всевозмож-
ными способами. 

Участницы нашего клуба - 
это в основном дамы лет 35-50: 
творческие, интересующиеся. 
Они приносят на наши встречи 
собственноручно испеченные 
плюшки, я угощаю их чаем из 
трав, которые сама насобирала. 
Мы общаемся, обмениваемся 
техниками, знаниями и умени-
ями. Здесь же возникают общие 
проекты, когда люди загорают-
ся идеей сделать что-то вместе. 
Рукоделие - преимущественно 
женское занятие, здесь мы все 
«девочки-девочки». Некото-
рые, начав ходить к нам, даже 
отмечают, как меняется отно-

шение со стороны мужчин, ко-
торые теперь открывают перед 
ними дверь, подают руку. 

Платья, жуки  
и не только

У нас можно многому нау-
читься, увидеть самые разные 
техники - от очень распростра-
ненных до весьма редких. На-
пример, филейно-гипюрная 
вышивка - в Самаре раньше 
существовала очень сильная 
школа. Или флористическая 
графика, когда материалом для 
творчества является, скажем, 
тополиный пух или банановая 
кожура. 

Сама я с 12 лет плету макра-
ме. Меня научила подруга, а ее 
- преподавательница трудов в 
школе. Сейчас охотно делюсь 
знаниями с другими людьми, 
поскольку техника очень вос-
требована и сегодня. А по ин-
тернету ее освоить сложно - 
нужно, чтобы кто-то правиль-
но поставил руки, показал  
узлы. 

Макраме - это не только ка-
кие-нибудь красивые каш-
по. Одна моя ученица, напри-
мер, летом наплела своим под-
ружкам платьев, и они устро-
или фотосессию на Волге. Ког-
да ко мне приходят на занятия, 
я всегда спрашиваю, зачем че-
ловеку это нужно. Необходи-
мо же понимать, к какой цели 
мы движемся. Иногда бывают 
очень интересные задумки. Од-
на девочка, например, захотела 
наплести различных жучков-
паучков, она ими увлекается. А 
другой очень нравится фильм 
«Аватар», и она решила сделать 
коллекцию таких же украше-
ний, как в нем. 

Еще я люблю смешивать раз-
ные техники. Мне нравится со-
единять несоединимое. Чтобы 
в одном изделии были, напри-
мер, и макраме, и вышивка. Ес-
ли загораюсь идеей, не успо-
коюсь, пока не воплощу ее в 
жизнь. 

История  
и география рукоделия

Сейчас мы участвуем в боль-
шом проекте «Самарское руко-
делие: путь ремесленника» - вы-
играли грант Президентского 
фонда культурных инициатив.  
25 мастеров занимаются с на-
ставниками, разрабатывают свой 
продукт. Еще более ста человек 
слушают лекции, участвуют в 
практикумах. Это очень интерес-
но. 18 ноября в ДК «Заря» прой-
дет уже второй областной фести-
валь «Самарское рукоделие» (0+), 
на котором можно будет посе-
тить мастер-классы и увидеть ра-
боты, в том числе выполненные в 
рамках проекта. Вход свободный, 
приглашаем всех. На 2-3 декабря 
запланирован воркшоп, где ма-
стеров будут учить презентовать 
свои работы. 

Также мы увлечены созданием 
музея истории и географии руко-
делия. У нас есть старые вышив-
ки, прялки нескольких видов, са-
мые настоящие лапти, в которых 
когда-то ходили реальные люди, 
и еще много интересных вещей. 
Это что касается истории. Ну и 
география, потому что из каждой 
страны или города, где мне дове-
лось побывать, я привожу какие-
то вещи, характерные именно для 
этого места. Не обязательно на-
родное творчество, иногда и со-
временные сувениры. Это тоже 
очень интересное направление.

Сейчас на грантовые средства 
мы оформляем выставочную зо-
ну в малом зале, где будут орга-
низованы сменные тематиче-
ские экспозиции. Очень надеем-
ся, что нам удастся выиграть еще 
один грант - на создание аудио-
гида. У нас в ДК есть прекрасная 
театральная студия «Зерцало». 
Если ребята начитают инфор-
мацию о выставке, экспонатах, 
каких-то связанных с ними исто-
рических фактах, и она будет до-
ступна всем, даже одиночным 
посетителям, это будет замеча-
тельно. Интерактивный стол то-
же был бы неплохим приобрете-

нием, но так далеко мы пока не 
замахиваемся. 

Еще мы мечтаем создать в Са-
маре аутентичный сувенир, кото-
рый бы узнавали в других горо-
дах. Как, например, хохлому или 
гжель. Идея амбициозная, но мы 
над ней работаем. 

Шарфик для Дома культуры
Один из наших необычных 

проектов - подарок Дому куль-
туры «Заря» к юбилею. В этом 
году он отмечает свое 80-летие, и 
мы вяжем для него шарфик. Сей-
час очень распространен подоб-
ный стрит-арт. По интернету гу-
ляет множество фотографий, на 
которых почтовые ящики кра-
суются в шерстяных носочках, 
а водоколонки - в шапочках. ДК 
- это дом для творчества, в кото-
ром тепло и уютно. Так что шар-
фик тут очень в тему. Мы хотим 
обвязать здание по фасаду и по-
том подать заявку в Книгу ре-
кордов, потому что вряд ли кто-
то уже создавал одежду для ДК. 

К нашему проекту уже при-
соединилось немало мастериц. 
Они вяжут кусочки - причем нет 
никаких ограничений по цвету, 
фактуре, рисунку, технике - а я 
потом соединяю их красной ни-
тью в общее полотно. Праздно-
вание юбилея «Зари» намечено 
на декабрь. Сейчас длина шар-
фика около ста метров, ширина 
примерно 40 сантиметров. Ра-
бота продолжается. Если кто-то 
захочет принять участие в изго-
товлении подарка для ДК, мило-
сти просим. Можно предвари-
тельно связаться со мной через 
нашу группу вконтакте или при-
нести свою часть шарфика в «За-
рю» и оставить на вахте. 

Также хочу обратить внима-
ние, что сейчас в ДК «Заря» идет 
набор на курс по авторской са-
марской росписи по дереву. У 
нас новый преподаватель - Свет-
лана Горлова. Выставку ее ра-
бот можно увидеть в малом зале 
(0+). Захотите научиться - при-
ходите на занятия. 

Ирина Аракчеева: 
«Мне нравится смешивать техники,  
соединять несоединимое»
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Ева Скатина
  

В новой мастерской
Сегодня волонтерское движе-

ние «Ждем домой!» объединяет 
около 700 неравнодушных граж-
дан. Активно в жизни сообще-
ства участвуют более ста чело-
век. Это те, кто шьет экипиров-
ку для участников СВО, помога-
ет в погрузке-разгрузке, переда-
ет для отправки гуманитарную 
помощь. 

Но сердце движения - это его 
рукодельницы. Они изготавли-
вают балаклавы, плащи-накид-
ки, толстовки, тактические но-
силки, нижнее белье и многое 
другое, что необходимо нашим 
защитникам. Только мужских 
трусов в неделю отшивается не 
менее ста штук, за год изготовле-
но полторы тысячи маскхалатов. 

Посылки с логотипом в ви-
де сердца и надписью «Ждем до-
мой!» сегодня хорошо узнавае-
мы. География их получателей 
- Луганск, Донецк, западное на-
правление - везде, где есть са-
марские военнослужащие. 

- За прошедший год все во-
лонтерские группы Самарской 
области сплотились и помогают 
друг другу. Мы сотрудничаем с 
добровольцами из Кинеля, От-
радного, Курумоча. Если кто-то 
едет «за ленточку», кидает при-
зыв: кому что нужно отправить. 
Или, например, необходимо от-
везти определенное количество 
плащей, а их недостаточно. Тогда 
общими силами набираем нуж-
ное, все выделяют из своих запа-
сов, - рассказала Надежда Сту-
динская. 

Сначала волонтеры теснились 
в одной из комнат ТОСа. Недав-
но у них появилась просторная 
мастерская - пустующее поме-
щение на первом этаже того же 
здания предоставила админи-
страция города. 

- Теперь у нас отдельный 
швейный цех, есть большая ком-
ната для раскроя и место, куда 
можно прийти со своей машин-
кой. Мы очень благодарны за 
это помещение. Конечно, при-
шлось потрудиться, чтобы при-
вести его в порядок. В этом нам 
помогли многие организации, в 
том числе инженерные службы, 
управляющая компания. Кто-то 
из предпринимателей окно по-
ставил, кто-то двери, - проком-
ментировала волонтер Наталья 
Гук. 

С оборудованием тоже во-
прос решен. По поручению гла-
вы города были приобретены 
две профессиональные швейные 
машинки. Теперь в мастерской 
их пять штук.

 
Ангелочки-обереги

В честь годовщины образова-
ния движения волонтеры устро-
или праздник. Приготовили бла-
годарности и подарки наиболее 
активным помощникам, чество-
вали тех, кто включился в работу 
с первого дня.

Поздравить коллег приехал 
волонтер Петр Филькин. Группа, 
в которой он состоит, называет-
ся «Благие дела ангелов» и спе-
циализируется на помощи воен-
нослужащим из бригады добро-
вольцев-штурмовиков. Боль-
шинство участников этого объ-
единения - мужчины. Они возят 
гуманитарные грузы, приобре-
тают уазики, ремонтируют их, 
укрепляют и перенаправляют в 
зону СВО - зачастую в те районы, 
в которые мало кто ездит. 

- Наша группа - это «почта 
России» для солдат. Свои пере-
движения мы предварительно 
согласовываем с командирами 
- куда, каким составом, с какой 
скоростью нам можно ехать, - от-
метил Петр. 

Он рассказал, что, когда они 
везут гуманитарный груз, на ло-
бовое стекло вывешивают ан-
гелочка «Ждем домой!». Такие 
обереги рукодельницы шьют из 
остатков ткани для маскхала-
тов. Это талисман, который они 
обязательно кладут во все по-
сылки. 

Ангелочки «Ждем домой!» ви-
сят и над сестринскими постами 
госпиталя в Рощинском. Волон-
теры движения уже дважды по-
сетили учреждение: отвезли ра-
неным подарки, пообщались с 
ними. 

- Бойцы из разных уголков 
России были нам очень рады. 
Рассказывали о себе, пели с на-
ми песни. Мы пожелали ребя-
там скорейшего выздоровления 
и возвращения домой, - подели-
лись женщины.

Волонтер группы медицин-
ской роты 30-й отдельной мо-
тострелковой бригады (посе-
лок Рощинский) Любовь Уколо-
ва рассказала, что с движением 
«Ждем домой!» познакомилась 
год назад, в День матери. Они с 
подругой приезжали в мастер-
скую за гуманитарным грузом. 

- Тактические носилки - наш 
первый заказ в мастерской. Не-
сколько раз мы их переделыва-
ли, опираясь на советы военно- 
служащих, пока не пришли к 
наиболее удобному варианту, - 
подчеркнула Любовь Уколова. 

Отшивать приспособления 
для переноски особенно слож-
но. Эта работа требует особых 
навыков, поскольку изделие вы-
полняется из специальной тка-
ни. Несмотря на некоторые труд-
ности, за год мастерицами было 
изготовлено около 200 носилок. 

Женщины рассказали, что в 
зоне СВО очень быстро прихо-
дят в негодность некоторые ве-
щи. Нижнее белье и носки явля-
ются расходным материалом, а 
значит, есть потребность в их из-
готовлении.

В конце августа нашим бой-
цам отправили сто пар шер-
стяных носков от мастерской 
«Ждем домой!». За лето их навя-
зали бабушки-волонтеры. Очень 
нужная и ходовая вещь.

 
«Хочешь помочь - помоги!»

Скоро на площадке мастер-
ской будут также плести маски-
ровочные сети. Волонтеры груп-
пы «СВОих не бросаем Самара», 
основателем которой являет-
ся Ксения Коваль, сейчас зани-
маются ремонтом одного из по-
мещений под эти цели. Активи-
сты Анна Боронина и Юлия За-
бродина отметили, что открытие 
точки в Куйбышевском районе 
позволит привлечь к изготовле-
нию сетей местных волонтеров. 

- Год назад был сформирован 
костяк нашей группы, и практи-
чески тем же составом мы рабо-
таем сейчас. Помощники меня-
ются, но их количество остает-
ся прежним, - подчеркнули ма-
стерицы.

По их словам, для непрерывно-
го производства им в данный мо-
мент не хватает ткани. Волонтеры 
стараются выходить из положе-
ния, покупая ее на собственные 
средства. Еще отшивают из остат-
ков всякие нужные в хозяйстве 
вещицы и проводят ярмарку-
продажу, чтобы на вырученные 
деньги приобрести материалы. 

Районный масштаб

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬС логотипом 
В ВИДЕ  
СЕРДЦА
Волонтерское 
движение  
«Ждем домой!» 
отметило  
годовщину  
своей деятельности

В октябре прошлого года при ТОС «Кряж» поселка Водников 
по инициативе председателя Надежды Студинской  
и управляющей микрорайоном Натальи Рябовой была создана 
волонтерская группа «Ждем домой!». В нее вошли не только 
местные жители, но и неравнодушные люди из всех районов 
Самары и области. В мастерской и на дому женщины 
стали шить экипировку и принадлежности, необходимые 
военнослужащим, находящимся в зоне СВО. Недавно 
объединение отметило годовщину своей деятельности.

Если у самарцев есть желание 
помочь мастерской  

«Ждем домой!» с тканями, 
 они могут привезти их  

по адресу: улица Лысвенская, 2,  
вход со стороны храма.  

Телефон для связи 
8-917-815-20-51.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Исаевой Наталией Дмитриевной, 

адрес: Россия, 443086, Самарская обл., г. Самара, ул. Лукачева, д. 6, 
кв. 3; e-mail: natok8787@mail.ru, тел. 8-927-723-16-29, № квалифи-
кационного аттестата кадастрового инженера 63-11-284, № реги-
страции кадастрового инженера в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, 13259, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 63:01:0253001:955, 
расположенного: Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н,  
ул. Литвинова, ГСК 264, гараж 104, выполняются кадастровые ра-
боты по уточнению границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Фоменков Сергей 
Владимирович, адрес: г. Самара, ул. Советская, 4, кв. 16, тел. +7-
902-749-62-50.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: Самарская обл.,  
г. Самара, Кировский р-н, ул. Литвинова, ГСК 264, гараж 104  
(около гаража) 17.11.2023 г. в 12:00.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, ул. Лукачева, д. 6, кв. 3.

Возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 18.10.2023 г. по 16.11.2023 г.  
по адресу: Самарская обл., г. Самара, ул. Лукачева, д. 6, кв. 3.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: 

- земельный участок, расположенный по адресу: г. Самара,  
Кировский р-н, ул. Литвинова, ГСК 264, гараж 102;

- иные земельные участки, имеющие общую границу с земель-
ным участком с кадастровым номером 63:01:0253001:955, распо-
ложенным по адресу: Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. 
Литвинова, ГСК 264, гараж 104.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,  
а также документы о правах на земельный участок.         реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Поздняковым Глебом Вадимовичем, 

квалификационный аттестат №56-16-673, реестровый №39351 в го-
сударственном реестре кадастровых инженеров (г. Самара, ул. Ко-
рабельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115, 2111273kadastr@mail.ru), выполня-
ются кадастровые работы в отношении земельного участка с када-
стровым номером 63:17:0512036:247, расположенного по адресу: 
Самарская обл., Волжский р-н, СДТ КНПЗ-2, линия 12, участок №93.

Заказчиком кадастровых работ является Чернова Майя Алек-
сандровна, адрес: Самарская обл., г. Самара, пер. Ново-Молодеж-
ный, д. 25, кв. 20, тел. 8-927-713-03-87.

Собрание по поводу согласования местоположения гра-
ниц состоится по адресу: г. Самара, ул. Корабельная, д. 5, 1 этаж,  
оф. 115 17 ноября 2023 г. в 9:00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Самара, ул. Корабельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115. 

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности принимаются с 18 октя-
бря 2023 г. по 16 ноября 2023 г., обоснованные возражения о ме-

стоположении границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 18 октября 2023 г. 
по 16 ноября 2023 г. по адресу: г. Самара, ул. Корабельная, д. 5,  
1 этаж, оф. 115. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ, расположены по 
адресу: Самарская обл., Волжский р-н, СДТ КНПЗ-2, линия 12, уча-
сток №91; Самарская обл., Волжский р-н, СДТ КНПЗ-2, линия 13, 
участок №92.

Заинтересованные лица, чьи земельные участки расположе-
ны в кадастровом квартале 63:17:0512036, смежные с земельным 
участком с кадастровым номером 63:17:0512036:247, по адресу: 
Самарская обл., Волжский р-н, СДТ КНПЗ-2, линия 12, участок №93.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,  
а также документы, подтверждающие полномочия юридического 
лица (часть 12 статья 39, часть 2 статьи 40 федерального закона от 
24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).        реклама
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Маргарита Петрова

- Ранее я уже вел занятия и с 
группами, и индивидуально - ко 
мне обращались для подготов-
ки к экзаменам в театральные ву-
зы. К моей радости, не было ни 
одного промаха - все поступали 
«с первого дубля». Когда я вновь 
оказался в Самаре, мы встрети-
лись с создателем и руководите-
лем актерской мастерской «Док-
тор Чехов» Аллой Коровкиной. 
Я озвучил ей желание поделить-
ся опытом со всеми, кому это ин-
тересно, и она предложила мне 
площадку своего театра.

Поскольку здесь собрались 
люди взрослые и работающие, 
занятия будут проходить по вы-
ходным. В сегодняшних реали-

ях сложно что-то планировать на 
длительный срок, поэтому базо-
вый курс - три месяца.

Мы будем заниматься движе-
нием (сюда входят координация 
и ритм), речью (в том числе ды-
ханием и дикцией), вниманием 
(включая взаимодействие, па-
мять и воображение), управле-
нием эмоциями (переход от бес-
сознательных к осознанным). В 
конце покажем друзьям и знако-
мым, что мы создали, продемон-
стрируем зрителям обретенные 
навыки. Какая это будет фор-
ма, говорить пока рано: концерт, 
цирковое представление, драма-
тический спектакль - понятно 
будет в процессе.

Актерские навыки помогают 
нам взаимодействовать с окру-
жающими. Оказав внимание, мы 

обретаем собеседника. Научив-
шись правильно выражать свои 
мысли, можем рассчитывать на 
понимание.

Мне очень понравилась пло-
щадка «Доктора Чехова»: такая 
домашняя уютная обстановка. 
Она напомнила театр-студию.

Ранее кино полностью вытес-
нило из моей жизни театр. Я при-
ехал в Санкт-Петербург и на сле-
дующий день уже был на пло-
щадке. Думаю, закрепиться в ми-
ре кино и телевидения мне по-
зволили работоспособность и 
щепотка удачи. 

Культура
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чему можно научиться у актера театра и кино

Александр Марушев: 
«ОКАЗАВ ВНИМАНИЕ,  
МЫ ОБРЕТАЕМ 
СОБЕСЕДНИКА»

Популярный артист Александр Марушев, снявшийся более чем в 80 кинофильмах, 
решил поделиться с самарцами своим опытом. На площадке САМ «Доктор Чехов»  
он проводит курсы актерского мастерства.

«Страх высоты»  
с Валерием Бондаренко

24 октября в 19:00 в ЦРК «Ху-
дожественный» в авторском 
проекте «Страх высоты» - фильм 
«Клетка ищет птицу» режиссе-
ра Малики Мусаевой (Франция 
- Россия, 2023, драма, 87 мин., 
16+). «Страх высоты» - цикл ки-
нолекториев кинокритика, ки-
новеда, филолога, культуролога 
Валерия Бондаренко. 

Картина «Клетка ищет пти-
цу» - драма о современной Чеч-
не. Впервые была представле-
на зрителям 22 февраля 2023 го-
да на 73-м Берлинском кинофе-
стивале. Три истории чеченских 
женщин сняла режиссер Малика 
Мусаева по собственному сцена-
рию. Она задействовала только 
непрофессиональных актеров из 
числа местных жителей.

В главных ролях: Хадижа Ба-
таева, Мадина Аккиева, Фати-
ма Елжуркаева, Рита Мержоева, 
Магомед Алхастов.

«Люди должны быть 
светлыми и яркими… 
как солнце…»

17 и 18 ноября в Самарском 
академическом театре драмы 
имени Горького состоится пре-
мьера спектакля «Дети солнца» 
(16+) режиссера Сергея Моро-
зова.

Пьеса написана Максимом 
Горьким в январе - феврале 1905 
года в Трубецком бастионе Пе-
тропавловской крепости, куда 
он был заключен в связи с уча-
стием в событиях 9 января 1905 
года. Позже автор переработал 
произведение. 

«Детей солнца» часто называ-
ют «самым чеховским» из всех 
произведений Максима Горько-
го. Писатель поднимает вечные 
темы любви, одиночества, от-
чуждения и надежды на фоне то-
го времени. Герои живут обыч-
ной жизнью, не чувствуя, что 
между ними растет непонима-
ние, а за пределами дома проис-
ходят необратимые изменения. 

Главные роли в спектакле ис-
полнят: Герман Загорский - Па-
вел Федорович Протасов; Екате-
рина Конурина, Виолетта Шула-
кова - Лиза, его сестра; Наталия 
Прокопенко - Елена Николаев-
на, его жена; Алексей Егоршин 
- Дмитрий Сергеевич Вагин; Де-
нис Евневич, Ярослав Василенко 
- Борис Николаевич Чепурной; 
Алина Василенко, Екатерина Со-
ловьева - Мелания, его сестра.

Художник-постановщик - Де-
нис Денисов, художник по ко-
стюмам - Ирина Долгова, компо-
зитор - Василий Тонковидов, ху-
дожник по свету - Валентин Ба-
коян.

ОБЗОР

Алла Коровкина,
СОЗДАТЕЛЬ И РУКОВОДИТЕЛЬ САМАРСКОЙ 
АКТЕРСКОЙ МАСТЕРСКОЙ «ДОКТОР 
ЧЕХОВ», ДРАМАТУРГ, РЕЖИССЕР, АКТРИСА 
САМАРСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ДРАМЫ ИМЕНИ ГОРЬКОГО:

- С Александром Марушевым 
мы знакомы давно, но впер-
вые нам удалось поработать 
вместе, когда Вячеслав Гвозд-
ков утвердил нас на главные 
роли в спектакле «Пианино 
в траве». Это была та самая 
удача, когда партнер абсолют-
но твой, когда ты понимаешь 
каждый его взгляд. Саша - 
большой импровизатор, и это 
было по-настоящему классно. 
Мы получали необыкновенное 
удовольствие от работы в этом 
спектакле.
Саша очень харизматичен как че-
ловек, а как актер неограниченно 
талантлив - может сыграть все, 
что угодно. В «Пианино в траве» 
его герой был любящим оболту-

сом - обаятельным, интеллекту-
альным, а в кино он иногда пре-
вращался в жутких злыдней, и это 
тоже было очень убедительно.
Год назад САМ «Доктор Чехов» 
вместе с первой вице-миссис «Са-
марская губерния-2022», волон-
тером Ташей Даниленко приду-
мали проект «Нон Фикшн». Смысл 
его состоял в том, чтобы простые 
женщины поделились историями 
своей жизни, своим опытом. Пол-
года вместе с режиссером-педа-
гогом Светланой Журавлевой мы 
занимались актерским мастер-
ством с нашими участницами, 
слушали их рассказы. В итоге 
я написала пьесу «Во всем мне 
хочется дойти до самой сути…», 
по которой поставила спектакль. 
В мае мы несколько раз сыграли 
его на площадке театра «Место 
действия». Весь денежный сбор 
от продажи билетов был передан 
на лечение одного самарского 
мальчика. Это и было основной 
целью проекта.
Мы хотели продолжать мастер-
классы для желающих, потому 
что идея оказалась очень вос-
требованной. А тут как раз Саша 
приехал в Самару с намерением 
передавать свой опыт и с гото-
вым материалом для обучения.  
В результате родился наш со-
вместный проект курсов актер-
ского мастерства. 

Александр Марушев родился 3 декабря 1965 
года. Учился в Куйбышевском архитектурно-
строительном институте. Окончил Санкт-
Петербургскую государственную академию 
театрального искусства. Служил в Геленджикском 
муниципальном драматическом театре «Торикос», 
«СамАрте», Самарском академическом театре драмы 
имени Горького. Снялся в фильмах «Бессмертные», 
«Ёлки-иголки», сериалах «Литейный», «Агент 
особого назначения», «Ментовские войны», «Тайны 
следствия», «Последний бой», «Принцип Хабарова», 
«Крик совы», «Мажор-2», «Спросите медсестру». 



16 №227 (7538) • ВТОРНИК 17 ОКТЯБРЯ 2023 • Самарская газета

УЧРЕДИТЕЛЬ, ИЗДАТЕЛЬ - Администрация г.о. Самара.
АДРЕС УЧРЕДИТЕЛЯ, ИЗДАТЕЛЯ: 443010, Самарская область, г. Самара, ул. Куйбышева, 137.

Газета зарегистрирована Поволжским региональным управлением  
регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ о средствах 
массовой информации Государственного комитета Российской Федерации  
по печати. Регистрационный номер С 0481 от 7 декабря 1998 г.

АДРЕС РЕДАКЦИИ 443020, Самарская область, г. Самара, ул. Галактионовская, 39. E-mail: info@sgpress.ru.
Телефоны: 979-75-80 (приемная); 979-75-82 (отдел рекламы).

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ ПА613, ПА535, ПО438, ПИ967, 52403, 52401, 53401.
ТИРАЖ  7 050. В розницу цена свободная. За содержание рекламы несет 
ответственность рекламодатель. Незаказанные материалы не оплачиваются. 
Время подписания в печать: по графику - 19.00, фактическое - 19.00. 
Дата выхода в свет 17.10.23 г. 
Отпечатано в Самарском филиале ООО «Типография КомПресс-Москва»
(443082, Самарская область, г. Самара, улица Клиническая, 257). 
Заказ №1771.

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ ГАЗЕТЫ
sgpress.ru 

№227
(7538)

МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА «САМАРСКАЯ ГАЗЕТА»

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор - Ваулина Ю.Ю.
Заместители главного редактора:  
Андрианов В.Л., Келасьева С.В., Преснухина Е.В.
Руководитель службы выпуска - Калядина О.Е. 
Ответственный секретарь - Блинков С.А.

ДИРЕКЦИЯ
Руководитель учреждения -  
Галлямова Е.Е.
Заместители руководителя:  
Камнева И.В., Жиляева А.В.,  
Шунцева И.В.

История

Старики, женщины и дети
Сыновья, отцы, мужья, братья 

ушли на фронт. В колхозах и сов- 
хозах остались трудиться в основ-
ном женщины, старики и дети. На 
них легла забота о том, как вырас-
тить урожай и выходить скот, что-
бы обеспечить продовольствием и 
бойцов, и людей в тылу. Потому-то 
героев трудового фронта тоже счи-
тают ветеранами войны. И на пара-
дах они всегда шли стройными ря-
дами за военными шеренгами. А 
сейчас их обязательно приглашают 
на празднование Дня Победы и, ес-
ли есть силы и возможность, на Па-
рад Памяти 7 ноября.

О неимоверно тяжелых 1940-х 
вспоминает жительница Самары, 
ветеран Великой Отечественной 
войны Нина Алексеевна Светлова:

- Мне было 12 лет, когда нача-
лась война. Наша семья жила в селе 
Образец Кинельского района Куй-
бышевской области, старшие тру-
дились в колхозе. Сейчас этого села 
уже нет, и название мало кто пом-
нит. Оно было недалеко от Кри-
вой Луки. Семья у нас была друж-
ная, крепкая. Но война принесла 
свои тяжелые испытания. Маму 
направили под Москву рыть око-
пы. Папе, передовому комбайнеру, 
дали возможность убрать колхоз-
ный урожай, но после этого, в но-
ябре, он ушел на фронт. Я, 12-лет-
няя, осталась на хозяйстве с брати-
ком Колей. А ему всего годик. 

Но мы, деревенские, были креп-
кими и многое умели делать. Я 
справлялась и с домом, и со скоти-
ной во дворе, и братика растила. 
Родственники и соседи помогали. 

Хотя им самим нужна была под-
держка, особенно многодетным се-
мьям, которые без отцов-кормиль-
цев оказались в бедственном поло-
жении.

И в колхозе, и дома
- Зиму пережили. А весной 

1942-го я уже пошла трудиться в 
колхоз. Рабочий день 12 часов, в 
любую погоду. Пололи сорняки на 
полях, серпами жали хлеб там, где 
техника не пройдет. Косили сено. 
Стригли овец, потом шерсть мы-
ли, сушили, вычесывали и пряли 
на прялках. У меня это хорошо по-
лучалось, я быстро освоила пря-
дильную науку.

Всему нас учили сельские ста-
рики. Они были за бригадиров. 
И в поле, когда видят, что детво-
ра совсем уже устала и испеклась 
на солнце, поблажки давали, по-
зволяли немного отдохнуть в тени 
за скирдой. Но дневную норму мы 
все равно старались выполнять, а 
она была немаленькой. Я еще пы-
талась помогать тем ребятам, кото-
рые послабее. Им было совсем тя-
жело. Многие не выдерживали, па-
дали от усталости. Старики-брига-
диры вроде бы журили, но понима-
ли, что у детей просто нет сил. Про-
щали и помогали чем могли.

Мы доили колхозных коров, а 
потом молоко в 50-литровых би-
донах везли на молокозавод. Во- 
зили на телеге, в которую впрягали 
быков. И землю бороновали на них 
же, потому что лошадей берегли - 
они нужны были на фронте.

После 12 часов работы в поле 
или на ферме шли домой, а там то-

же забот полон рот. Спасало то, что 
я была физически сильная. Справ-
лялась, хотя, конечно, и слез хвата-
ло. Как-то мы с братиком печь за-
топили, а дрова сырые, плохо го-
рят, потому что в лесочках разре-
шалось только валежник с зем-
ли собирать, деревья пилить было 
нельзя. Ну я на сырые дрова плес-
нула немного керосина, чтобы раз-
горелись, а он так полыхнул, что и 
лицо, и руки себе обожгла. 

Сено для нашей коровы коси-
ла по ночам, потому что другого 
времени не было. В поле не раз се-
бе серпом руки резала - опять же от 
усталости, когда глаза уже сами со-
бой закрывались. На огородах та-
бак выращивали и сдавали его для 
отправки на фронт.

В 1943 году к нам в село привез-
ли эвакуированных ленинградцев. 
Одну семью, четыре человека, по-
селили в нашем доме. И мы уже все 
вместе стали справляться с хозяй-
ством.

После войны
- Два раза мы с братиком полу-

чали похоронки на папу. Но оба 
раза они оказывались ошибочны-
ми. Сначала его засыпало землей 
во время взрыва, но бойцы, что бы-
ли рядом, пришли на помощь, от-
копали. А второй раз он в госпита-
ле отыскался. Еще и награду за под-
виг получил. Так что, когда пришла 
победа, мы знали, что наш папа 
скоро вернется домой живым. 

Он приехал в 1946-м. Встретил 
победу в Германии, а потом его на-
правили на Дальний Восток. Мама 
тоже вернулась, но здоровье у нее 
уже было подорвано, ведь окопы 
рыли и в холод, и под дождем.

Один за другим в село возвра-
щались фронтовики. Нам, подрос-
шей ребятне, отстоявшей свою че-
тырехлетнюю трудовую вахту, ста-
ло проще. Ну да мы к тому време-
ни уже считали себя взрослыми, 
бывалыми, сильными. Потому что 
прошли через такие испытания, 

которые нынешнему поколению и 
представить трудно. 

Я своим внукам много о тех го-
дах рассказываю. Чтобы знали, как 
в жизни может быть непросто и 
как надо находить в себе силы, что-
бы выстоять.

Мирная жизнь
Когда началась мирная послево-

енная жизнь, Нина вышла замуж 
и перебралась в Куйбышев. Рабо-
тала на 24-м заводе имени Фрун-
зе. Ныне это предприятие «ОДК-
Кузнецов». Трудилась там больше 
40 лет, в том числе электромонтаж-
ником, слесарем-сборщиком, сле-
сарем-ремонтником на изготовле-
нии космических двигателей. Бы-
ла председателем цехового комите-
та профсоюза, ездила в столицу на 
отраслевой профсоюзный съезд. 

В семье воспитали двух доче-
рей, теперь радуют двое внуков и 
трое правнуков. 

Каждый год 9 Мая Нина Алек-
сеевна, несмотря на свой возраст за 
90, непременно находится на три-
буне площади Куйбышева и смо-
трит военный парад. Это свято и 
незыблемо. Это выстрадано. А в 
дни, когда приходит пенсия, идет 
на почту и перечисляет сумму на 
счет в помощь бойцам, которые 
сейчас отстаивают интересы на-
шей страны на Донбассе. 

- Считаю, что это необходимо, - 
говорит ветеран. - Мы в годы вой- 
ны преодолевали все трудности 
ради победы. И сейчас наших ребя-
ток надо всем нам поддерживать.

Ирина Шабалина

7 ноября 1941 года на подступах к столице идут ожесточенные бои. И в такой ситуации 
в Москве, Воронеже, Куйбышеве проходят военные парады, призванные поднять дух 
советских людей и продемонстрировать миру готовность народа сражаться с врагом  
до победы. В память о тех событиях ежегодно 7 ноября в Самаре проходит военный парад. 
Это началось 11 лет назад. И нынешний год не станет исключением.  
7 ноября на площади Куйбышева вновь состоится Парад Памяти.

       ГЕРОИ И ПОДВИГИ

Нина Светлова:
«Трудились дни и ночи 
ради победы»

     Ветеран поделилась воспоминаниями о военных годах 
Организаторы Парада Памяти-2023 выбрали девиз «Герои и подвиги». Потому что победу приближали 
прежде всего миллионы людей, которые совершали, казалось бы, невозможное на фронтах, у станков,  
в инженерных бюро тыловых промышленных предприятий, на железных дорогах, в колхозах и совхозах. 
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